

Tendance

Quand les chapeaux de Panama vous collent à la tête...



Les chapeaux de Panama exposés à la vente dans une boutique, à l'échangeur de Nzeng-Ayong. (Libreville).



Le plus américain des Gabonais, Jean Steeve Okimbi, fier de porter un modèle de chapeau de Panama Traveller.

Photo : Chris OYAME

Photo : Chris OYAME

CO

Libreville/Gabon

*Cette mode, qui avait quasiment disparu depuis plusieurs années, refait surface chez nous. Ces chapeaux, qui envahissent nos villes et villages depuis quelque temps, allient légèreté et confort, pour se protéger du soleil avec style, ou pour se tailler une élégance enviable. Que l'on soit homme, femme ou enfant, quelles que soient la saison ou l'occasion, chacun est fier de porter un Panama.*



Photo : Chris OYAME

Presque tout le monde aime porter le chapeau de Panama, comme cette jeune fille au carrefour Sobraga de Libreville. Photo de droite : Le directeur général du Bugada, Maximin Obame Ella, n'hésite pas à arborer son chapeau de Panama Borsalino lors des grands rendez-vous.

DEPUIS quelque temps, que ce soit à Libreville ou dans d'autres villes du pays, et même dans les villages les plus reculés, il n'est pas rare de rencontrer un homme, une femme ou un enfant arborant un chapeau. Le fameux panama a fait son grand retour. Dans les administrations privée et publique, dans la rue et lors des réunions, au champ ou à la chasse, le panama est partout. Cet accessoire ajoute une touche d'élégance à n'importe quelle tenue. Et ce, quel que soit son âge. Désormais, plus un pas sans le Panama.

De toute façon, il n'avait pas complètement quitté la scène ! Mais cette fois, c'est une belle frénésie qui semble s'être emparée de tous. Jean Steeve Okimbi, ingénieur en pétrole, fraîchement revenu du Texas aux Etats-Unis d'Amérique, où il travaille depuis une trentaine d'années et rencontré dans la capitale, rend hommage au panama. «Voyez-vous, j'ai un certain âge. Je suis notable. En dehors de me protéger du soleil, ce chapeau me donne un certain air de jeunesse, sinon de star du jazz américain», clame-t-il.

Et pour Léa Sabine O., de retour des plantations, dans une forêt du départe-

ment du Komo Kango, le Panama est très pratique. "Je peux le porter, même quand je vais au bureau, mais cela dépend de la tenue. Comme je le porte en allant au champ pour me protéger du soleil et de certaines bestioles», argue-t-elle.

Quant à Ricky A.O, tout juste 12 ans, il a, lui aussi, cédé à la tendance du petit chapeau élégant; son père aimant le voir habillé ainsi, « en souvenir des cow-boys, dans les films westerns qu'il aime bien regarder», explique le jeune Woleu-Ntemois.

**ADEPTES DU PANAMA\*** Ainsi, n'importe où et en n'importe quelle circonstance, hommes, femmes et enfants ont été séduits par ce chapeau. Qui les accompagne partout, pour une sortie en ville ou à la campagne.

Sinon, le panama se décline en plusieurs variétés et les grandes marques ont, chacune, signé de leur nom ce chapeau en le revisitant à leur convenance. Le chapeau Panama peut donc ainsi être pliable, s'appeler Traveller, Montecristi, Cloche Eleonor, Guidart, Coq, Fédora Rialto, Newington, Borsalino, Milo, Merton Tripilla, Merton Tripilla, etc. Il trouve ses adeptes chez les grands joueurs noirs de Blues ou de Jazz en Amérique. Mais aussi chez

nous. Joël Nguénini, homme politique, Maximin Obame Ella, directeur général du Bureau gabonais des droits d'auteurs, ou encore Guy-Christian Mavioga, PCA de la Caisse de stabilisation et de péréquation (Caistab) sortent rarement sans leur tête couverte de panama. Malgré son succès, plusieurs adeptes de ce chapeau ne connaissent pas ses origines. L'histoire de la mode enseigne que tout est parti de Valdivia, une ville du sud du Chili, fondée en 1552 par Pedro de Valdivia, conquistador espagnol. Les découvertes archéologiques de la culture locale confirment la présence de chapeaux appelés d'abord *sombrero de pojà toquilla* en 4 000 ans avant Jésus-Christ. Que les Espagnols découvrent, à leur tour, au XVI<sup>e</sup> siècle à la suite de la colonisation de l'Equateur. Devant la finesse de tissage, ces Espagnols croient que les chapeaux de Panama sont fabriqués avec la peau des ailes de chauves-souris, alors que ce sont des fibres végétales.

**AU COMMENCEMENT\*** Plus tard, lors de la construction du canal de Panama, des ouvriers de ce vaste chantier acquièrent les chapeaux de paille équatoriens pour se proté-

ger du soleil. Et puisque Panama sert de vitrine commerciale à l'Amérique du sud, le fameux chapeau de paille est rebaptisé Panama, malgré son origine équatorienne. Pour devenir ensuite l'une des composantes traditionnelles et séculaires des tenues vestimentaires d'un certain nombre de tribus du sud de l'Equateur.

L'histoire rappelle également qu'en 1906, le président américain d'alors, Théodore Roosevelt, porte ce chapeau lors de sa visite sur le chantier du Canal et contribue ainsi à populariser le *Panama hat* (chapeau Panama).

Ensuite, par son caractère masculin, souple et léger, il devient un symbole de l'élégance décontractée vers 1900. «Depuis cette époque», explique Peter P., vendeur des chapeaux de Panama dans une grande surface commerciale de Libreville, les chapeaux de Panama ne se sont jamais vraiment démodés et connaissent un regain de jeunesse depuis le début du XXI<sup>e</sup> siècle.

Le commerçant, qui semble bien connaître son produit, ajoute que ce chapeau est connu surtout dans sa forme à large bord, style borsalino, qui se distingue par sa grande finesse. «Traditionnellement, il est soit de couleur ivoire, garni d'un ruban marron ou noir,

soit de couleur blanche, garni d'un ruban noir. Il est entièrement réalisé en fibres naturelles et est confectionné à la main à partir de feuilles d'une plante palmiforme», ajoute-t-il.

De nos jours, non seulement on peut s'offrir le Pa-

nama, qui se décline sous différentes couleurs, dans les prêt-à porter de luxe en ville et dans les boutiques des quartiers, tout comme auprès des marchands ambulants au centre-ville. Vous en trouvez même faits de carreaux et pour toutes les bourses.

Anniversaire



A toi mon chéri, en ce jour particulier si ce n'est te souhaiter tout le bonheur du monde. que le Très Haut veille toujours sur toi. Joyeux anniversaire, ta famille.

